

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

### EN PROVINCIAS.

Tienda de D.D. Orfila. Remitiendo el importe  
Id. de D.M. Mascaró. de la suscripción por  
Id. de D.N. Fábregues medio de libranza.

### Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 21 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

### Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mars. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De la Gaceta Militar:

Por Real orden y hallándose ya constituido el cuerpo de Estados Mayores de plaza, las vacantes que ocurrán se cubrirán la mitad al reemplazo por los excedentes, y por individuos de nuevo ingreso cuando se estinga esta clase; la otra mitad se concederá al ascenso entre todos los individuos del cuerpo, en la forma que se establecerá en este reglamento. Solo en tiempo de guerra podrá conferirse á individuos extraños á él los Gobiernos y sargentías mayores de plazas, pero en el concepto de comisión, por nombramiento ó propuesta de los Generales en Jefe, fundados en consideraciones importantes del servicio y sin que su desempeño pueda dar derecho al ingreso, á no tener lugar en el turno de entrada y reunir el elejido las condiciones reglamentarias.

—Napoleón, en una audiencia concedida antes de subir al ferro-carril, al Marqués de Pópoli, su pariente, y enviado por la Junta de Bolonia, dijo, segun una correspondencia de *La Época*, que si bien desea que las Legaciones vuelvan al dominio del Papa, de quien deben esperarse grandes reformas, ni la Francia, ni el Austria, ni ninguna otra potencia, intervendrán con sus Ejércitos en las Legaciones ni en los ducados de Italia.

—Los vapores del Lloyd austriaco han vuelto á emprender sus viajes entre Trieste y Venecia. Las relaciones con Levante se restablecerán muy pronto.

—Allá en la Lombardía, á las balas esféricas las llaman balas del primer Imperio, y á las cónicas huecas, del

segundo. Así, pues, la historia puede estudiarse por la forma de los proyectiles.

—En París ha circulado como documento de mucho mérito, por el que se han ofrecido inútilmente á su poseedor grandes cantidades, el original de la siguiente carta escrita por un soldado. Dice así:

«Mi querido amigo: Te escribo acostado y con la mano izquierda. Los señores austriacos me han hecho la gracia de quitarme el brazo derecho. Mal me salió la cuenta en Solferino. Me batía con buena voluntad, cuando ¡ris! una bala vino á rozarme el pecho. La sangre corría, pero dije, vamos andando que esto no vale nada, y continué batiéndome. Como una hora después vino otra bala y me acribilló el brazo. Quise batirme aun, pero me salía la sangre á borbotones y me sentía desfallecer. Al dirigirme al hospital de sangre encontré á un médico conocido mio, que me examinó y me dijo: «Aquí tenemos un bracito, que á pesar de ser muy blanco, hay que cortarle.» ¡Demonio! dije yo, pero en fin, si no hay otro remedio... Entramos en el cuarto de una mujer donde había varios cirujanos que me hicieron sentar. Cinco minutos después salí con un brazo de menos. Me tumbé en un monton de paja, encendi mi pipa y dije: ¡bueno vá! ya tengo mi retiro. Mis heridas van bien y espero veros dentro de un mes. Escrividme al hospital de San Angelo en Brescia. Adios y un apretón de manos. F. V... Hasta la vista. He pagado mi deuda á la patria.»

—De la *Época*:

Nuestro corresponsal de Caspe, con

fecha 23, nos dice:

«Escribo á V. bajo una tristísima impresión. Anteayer á medio dia comenzó á encapotarse la atmósfera, y á las dos horas vimos caer un pedrisco, de que no tenían idea las gentes del pais: tras de esa tormenta vino otra, y luego dos ó tres mas, comenzadas todas con piedra: hemos pasado veinte y cuatro horas fatales, y era tal el pánico de las gentes con las primeras tormentas, que la iglesia se llenaba de gentes creyéndose arruinadas. He visto despues de la tormenta piedras como naranjas, y he oido que habian visto otras piedras de dos libras.»

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

Segun las observaciones atmosféricas de varios puntos de Europa y África, resulta que el 6 de este mes, á excepcion de San Fernando, Madrid fué la población donde mas se sintió el calor, pues hasta en Argel señalaba el termómetro á las siete de la mañana dos grados mas que en la coronada villa.

—Dicen de Gordún (Aragón) que en aquel juzgado son 15 los cadáveres que desde que principió la recogicion se han levantado; solo en la villa de Egea, y en pocos días, sucumplieron once individuos á consecuencia del excesivo calor.

—Se ha suprimido de real orden la clase de terceros capellanes en el cuerpo eclesiástico de la armada, cuya clase se incorporará á la de segundos, porque en adelante debe constar dicho cuerpo del vicario general, tres tenientes vicarios, veinte primeros capellanes y treinta y cinco segundos.

—En una correspondencia de Co-

chiuchina, que inserta el *Monitor*, relativa á los últimos combates, vienen citados con recomendacion los comandantes Gonzalez y Primo de Rivera, que se distinguieron por su valor y hechos de armas.

— Parece que han surgido algunas diferencias entre las autoridades de Singapore y el representante de Rusia en dicha capital á consecuencia de haber permitido este que su palanquin sea conducido por un número de hombres igual al que usa el Emperador de la China, lo cual se considera contrario á los usos del país. En virtud de estas contestaciones el indicado representante ha pedido sus pasaportes.

— Algunos periódicos se ocupan de un descubrimiento que acaba de hacer Mr. Parry, de los Estados Unidos, por medio del cual puede prevenirse la explosión de las calderas; y con el fin de que pueda utilizarse entre nosotros, si conviene, vamos á dar una ligera descripción de este útil y sencillo procedimiento. Consiste, pues, este descubrimiento en introducir en la caldera una varita de metal para amasar y conducir la electricidad que existe en el vapor, y que, segun la opinion general, es la causa principal de la mayor parte de las explosiones. Los experimentos que de esta invención se han hecho han obtenido el éxito mas completo. Unidas á las varillas conductoras, y en el interior de las calderas, hay otras pequeñas varillas para asegurar la absorcion de toda electricidad, la cual es conducida á la tierra por medio de un alambre. Esta invención ha sido privilegiada en los Estados Unidos. El principio sobre que descansa este invento puede ensayarse en pequeña escala, tomando dos vasos frios: en el uno se pone una cuchara de plata, y se llenan de agua hirviendo los dos: aquél en el cual está la cuchara no se quebrará, mientras que el otro vaso no podrá resistir la acción del agua hirviendo. Este procedimiento se usa en nuestros cafés para evitar que los vasos se rompan. Ningún dependiente de café, cuando sirve algún líquido caliente, como café, té ó leche, deja de poner la cuchara dentro del vaso, como medio preservativo de que aquel se haga pedazos por la acción del calor.

— Es tan grande el calor que se

deja sentir en Marsella, que ha dado lugar a que los habitantes de aquella población usen paraguas para librarse de los rayos del sol.

— El *Express* del 22 publica el despacho siguiente:

*Lord John Russel á sir John Hudson.*  
Ministerio de Negocios extranjeros, á 28 de junio de 1859.

«Muy señor mio: he recibido y sometido á la Reina vuestros despachos, incluso el del 25. Debo decirles que el gobierno de la Reina reconoce espontáneamente la oportunidad de la combinación de los esfuerzos empeñados en la guerra con el Austria, ya sea por la acción regular de los soberanos respectivos, ó bien por el movimiento espontáneo de los habitantes bajo una dirección comun. Pero en lo que toca á la agregación permanente á la Cerdeña de Estados que han obedecido hasta aquí á sus soberanos respectivos, el gobierno de la Reina ha adoptado una linea de conducta que cree conforme al derecho de gentes.

El gobierno de la Reina considera que todo lo que se hace actualmente debe considerarse provisional. Por mas que pueda ser necesario hacer arreglos para la conservación temporal del orden en los países donde el gobierno precedente se ha retirado ó ha sido derribado, sin embargo la voluntad del pueblo, la fortuna de la guerra, y definitivamente un tratado europeo deben en último caso disponer los arreglos territoriales y los derechos de soberanía en la Italia del Norte y del centro. El gobierno de la Reina tiene la satisfaccion de ver que el gobierno del Emperador de los franceses participa de sus ideas sobre este particular, lo cual se confirma por la declaración del *Monitor* del 24 del corriente. Del lenguaje del baron Brunnow infiero que tal es aparentemente la manera de ver del gobierno ruso en este asunto. Leed este despacho al conde de Cavour, pero sin dijarle copia.

Soy, etc. — J. RUSSELL.»

— Los ancianos (notables) de Parma han firmado la siguiente exposición destinada al Rey Victor Manuel:

«Majestad: En el supremo momento en que vá á decidirse la suerte de la Italia, nuestros corazones que tanto han latido por vos cuando os

esponíais á los peligros de las batallas, conocen la necesidad de renovaros la sinceridad de sus sentimientos de gratitud, de admiración y de honor.

Señor: Estamos con vos y por vos, nuestro Rey; si, estaremos siempre con igual resolución y confianza, orgullosos de acompañaros en los acontecimientos que tanto se engrandecen con vuestro valor.

La municipalidad os promete solemnemente, y os ruega que la acejais y conserveis en vuestra grande alma. — Parma 15 de julio de 1859.

Roma 20 de julio. — Ha llegado á esta capital el barón de Hubner, que viene como embajador de Austria en reemplazo de M. de Colloredo, nombrado plenipotenciario de S. M. apostólica en el congreso de Zurich, y que debe pasar después á desempeñar la embajada de Austria en San Petersburgo.

Esta mañana ha sido recibido por Su Santidad el barón de Menneval, oficial de ordenanza del emperador Napoleon.

Londres 23. — El *Morning Post* publica un parte de Viena, en el que se anuncia que el Piamonte se niega á tomar parte en la conferencia de Zurich.

Turin 26. — La consulta Toscana ha enviado á París al profesor Mateucci.

La situación de los ducados y de la Romanía, es cada vez mas alarmante: insisten en agregarse al Piamonte.

Marsella 26. — El general Halbertsmann ha dado una proclama en Ancona, imponiendo gravísimas penas á los que promuevan la deserción entre los soldados del Papa.

Desde el movimiento insurreccional de los suizos, no ha vuelto á restablecerse en Nápoles la calma.

París 26. — El ejército de Italia llegará á las cercanías de esta capital, del 5 al 13, y el 15 hará su entrada triunfal, con el emperador á la cabeza.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

Para poder comunicar á nuestros lectores las noticias del correo, no nos ocupamos ayer de la Memoria leída en la junta general de la Sociedad *Industria Mahonesa*, y hoy copiamos los siguientes notables párrafos, que presentan el estado

ctual del Establecimiento.

«La primera remesa de la maquinaria adquirida con el capital aumentado, está funcionando algún tiempo hace; la segunda queda montada y corriente, y la última podrá estarlo por completo dentro de unos cuatro ó cinco meses. La Junta se compla en manifestar que entonces contará todavía la Sociedad con un capital circulante de sesenta y cinco á setenta mil duros: cantidad suficiente para proveer con el conveniente desahogo á todas sus necesidades.

Hay actualmente empleadas en el establecimiento, tres cientos personas. El consumo de algodón en rama es de once á doce quintales diarios, y de cincuenta y tres proximamente el de carbon, lo que produce una elaboración, tambien diaria, de unas mil y treinta libras hilados y sesenta y dos piezas tegidos. Estos productos son, como siempre vendidos y solicitados, señal cierta de que pueden competir con los de las mejores y mas acreditadas fábricas. Solo en esta ciudad se ha espendido por la considerable suma de 16,365 duros, valor de 1,301 piezas tegidos, 18,425 libras hilados, 2,947 libras borra, algunos desperdicios de hilo, trozos de embalajes y otros efectos. Lo demás ha sido remitido, á saber: á Barcelona

12,090 piezas tegidos, y 2,484 libras borra: á Palma 97,483 libras hilados, 290 piezas tegidos, y 2,895 libras borra; y á Ciudadela 84 piezas tegidos y 208 libras hilados.

Los terrenos y casa fábrica representan en valor de 85,030 duros, y los útiles y maquinaria de 135,929.

Las utilidades en la cuenta de mercaderías generales importan 32,572 duros, de los que deduciéndose 26,272 á que ascienden los sueldos de empleados, operarios y gastos, resulta un beneficio de 6,300 duros, de los cuales se ha hecho un dividendo activo de 3 duros por acción.»

**El martes fondeó en este puerto** el bergantín goleta de guerra español *Constitución* procedente de Cartagena.

Se dice que permanecerá unos tres meses por estas aguas.

**En el mismo dia al entrar en** este puerto la goleta *Clementina* de la matrícula de Alicante, cap. D. José Colomina procedente de la Habana, al ir á virar, una ráfaga de viento la arrojó sobre la *Laja del Moro* donde quedó varada. Un lanchón del cuerpo de Ingenieros que se hallaba en la Mola, punto mas inmediato, y cuyo auxilio fue solicitado por el Sr. D.

José Vinent de Villa Carlos contribuyó poderosamente á poner la goleta á flote sin resultar la menor avería.

Creídos ser intérpretes del fino agradecimiento de los interesados.

**Durante el mes de julio vencido** han entrado en este puerto 44 buques, de los que 41 son nacionales y 3 extranjeros; de los nacionales 40 lo han verificado en lastre con 886 toneladas, y 51 con carga con 2180 ton., y los 3 extranjeros con carga con 842, componiendo un total de 3908 toneladas.

Han salido 43, de ellos 21 lo han efectuado en lastre con 689  $\frac{1}{2}$  toneladas, y 22 con carga con 1306, componiendo un total de 1995  $\frac{1}{2}$  toneladas salidas.

*J. Hospitaler.*

#### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de hoy.*

Santo Domingo de la ilustre familia de los Guzmanes, es de los santos que mas honran á la España. Nació en Caleruega corto pueblo de Castilla la vieja en 1140, y después de haber fundado la religión de predicadores, fue á recibir el premio de sus virtudes en 1221.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Annunciaciòn en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Mientras Dalgetty charlaba de este modo; sus dientes no estaban menos ociosos que su lengua, y pronto acabó con las provisiones que su beneficio, ó por mejor decir, su indiferente compañero había abandonado á su voracidad. Luego que hubo acabado su refacción embocóse en la capa y sentóse en un rincón para tener apoyo por ambos lados, porque desde su infancia le habían gustado las sillas poltronas, segun él decia; y en esta postura comenzó á hacer preguntas á su compañero de esclavitud.

—Ya que somos compañeros de cama y mesa, camarada, le dije, es justo que nos conozcamos mejor uno á otro. Yo soy Dugald Dalgetty de Drumthwacket, etc., mayor de un regimiento de fieles inlandeses, y enviado extraordinario del muy alto y poderoso señor Jacobo, conde de Montrose. Y vos, ¿puedo saber cómo os llamais?

—De poco os servirá el saberlo, respondió su taciturno compañero.

—A mí toca ser juez en esa materia, respondió el Mayor.

—Pues que os empeñais en saberlo, yo me llamo Ranald Mac Eagh, es decir, Ranald hijo de la niebla.

—Hijo de la niebla! repitió Dalgetty; ah! ya no es extraño que veais claro en esta pocilga abominable. Pero Ranald, puesto que asi os llamais, ¿cómo diablos habéis caido en manos del gran preboste? ¿Cuál ha sido la causa de vuestra prisión?

—Mi infiusta estrella, respondió Ranald. ¿Conoceis al hidalgo de Ardenvohr?

—Si le conozco? Si por cierto.

—Y sabéis en donde se halla á la hora esta?

bian acercado para agarrarle. Estuvo una vez tan próximo á descubrirse de entre sus manos, que el marqués de Argyle mudó de color y retrocedió dos pasos, echando mano á la espada, mientras que los miembros de su tribu, prontos á sacrificarse por su jefe, se arrojaron entre él y el prisionero, cuya venganza temían.

Pero eran muy robustos los dos montañeses para que dejases escapar la presa: después de haberle desarmado, le arrastraron fuera de la galería; apoderáronse de él algunos soldados, y le hicieron atravesar muchos parajes oscuros, deteniéndose delante de una reja de hierro, que abrió el jefe de la tropa. Abrió en seguida otra puerta de madera; y entonces vió el pobre Dalgetty una escalera estrecha y pendiente que conducía á un subterráneo. Los soldados le empujaron brutalmente para hacerle bajar dos ó tres escalones, y después le dejaron libre para que bajase solo y á tientas, empresa que no dejaba de tener sus inconvenientes, porque habiendo vuelto á cerrar la puerta y la reja, quedó el pobre prisionero en la mas completa oscuridad.

#### CAPITULO XIII.

El Mayor, que se vió rodeado de tinieblas y en posición bastante peligrosa, empezó á bajar la estrecha y desmoronada escalera con tiento y circunspección, esperando hallar al fin algún paraje donde descansar; pe-

*Santo de mañana.*

Ntra. Señora de las Nieves y san Emenegildo obispo y mártir.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 1 m. y se pone á las 7 h. y 10 m.

La luna sale á las 12 y 3 m. de la M. y se pone á las 9 y 47 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 3 de agosto de 1859.

Habiendo regresado á esta plaza el señor Teniente Coronel graduado Sargento Mayor de ella D. Miguel Ferradas, queda desde hoy hecho cargo de su destino, encargándose igualmente del suyo de primer Ayudante el Comandante graduado D. José María Ansaldi que desempeñó interinamente la Sargantía Mayor.—El General Gobernador—Bassols.

*Servicio para el 4.*

Gefe de dia: D. Santiago Martínez Crespo, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, los cuerpos de la guarnición.—Hospital, Lérida.—El Teniente Coronel, Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.***Buques entrados.*

De Cartagena en 7 días bergantín go-

leta de guerra esp. Constitución comandante el teniente de navio D. José Maimó, con 70 plazas, 6 cañones y 10 guardas arsenales.

De la Habana en 67 días goleta esp. Clementina de 129 t., cap. D. José A. Colomina, con 9 trip. y azúcar para Alicante.—En cuarentena.

*Buques despachados.*

Para Palma balandra esp. María de Gracia de 29 t., cap. D. Juan Meliá, con 5 trip., 2 pas., patatas y otros efectos.

*Buques salidos.*

Para Alcudia laud esp. Virgen del Carmen de 19 t., pat. Vicente Mari, con 4 trip., 2 pas. y lastre.

**AVISOS DE SOCIEDADES.****Sociedad Anónima  
INDUSTRIA MAHORESA.**

Acordada por la Junta General la repartición de un dividendo activo de tres por ciento á las acciones de la primera emisión, se hace saber á los poseedores de las mismas, que desde el lunes próximo 1º de Agosto hasta el 10 del mismo, podrán acudir desde las ocho y media á doce de la mañana, en casa del infrascrito Director, calle del Cámen n.º 5, pa-

ra percibir el respectivo contingente, presentando las láminas, en las que debe hacerse la correspondiente anotación.—Mahon 30 Julio 1859.—A. Pons y Comellas.

**ANUNCIOS.****AVISO Á LOS ZAPATEROS.**

ALMACEN DE CURTIDOS AL POR MAROR Y MENOR CALLE NUEVA N.º 26.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de charoles extranjeros de 1.ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, suela id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, etc. También generos á propósito para el calzado de la tropa, todo á precios sumamente baratos y con una rebaja considerable.

En esta imprenta informarán de quien necesita una criada.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39—46.

ro á pesar de todas sus precauciones, no pudo evitar el pisar en vago, ni el bajar mas aprisa que hubiera querido los cuatro ó cinco últimos escalones, sin poder conservar el equilibrio; lo que le hizo tropezar contra una sustancia blanda y abultada que por haber dado un gemido conoció ser cuerpo organizado. Este choque precipitó su marcha de tal suerte, que fué rodando hasta lo último de un calabozo húmedo y embaldosado.

Luego que Dalgetty se hubo levantado de tan terrible caída, preguntó en qué había tropezado.

—En lo que era un hombre hace un mes, respondió una voz profunda y destemplada.

—Y qué es ahora, preguntó Dalgetty, el que se agazapa como un erizo en la última grada de la escalera, esponiendo á los honrados caballeros que vienen á visitarle, á que tropezando en él se rompan el espinal?

—Ahora es, respondió la misma voz, un tronco despojado de sus ramas, que han sido arrancadas una tras otra, y que aguarda en este sitio que el bache del verdugo ponga término á su dolor.

—Os compadezco, camarada, dijo Dalgetty; pero paciencia, como dice el español: y permitidme os diga que si no os hubierais meneado mas que un tronco, sirviéndome de vuestra comparación, me hubierais ahorrado algunas desolladuras en las manos y en las rodillas.

—Sois militar, replicó su compañero de esclavitud, y os quejais de un arañazo?

—Militar! dijo el Mayor; y cómo podeis ver que lo soy en medio de la oscuridad de esta maldita caverna?

—Cuando caisteis sonó vuestra armadura; además de que, la veo ahora perfectamente. Despues que hubiereis estado tanto tiempo como yo en las tinieblas,

vuestros ojos distinguirán el menor insecto que se arrastre por el suelo.

—¡Antes ciegos que tal veas! exclamó Dalgetty: si hubiese de estar mas de un dia en este infernal calabozo, quisiera que cien mil diablos.... Pero ahora que me acuerdo, ¿qué provisiones tenéis aquí, compañero de posada?

—Pan y agua una vez al dia, respondió la voz.

—Aquéjane un hambre de todos los diablos, camarada: y aunque no son muy sustanciales vuestras provisiones, estoy pronto á honrarlas si me lo permitís. Creo que seremos buenos amigos todo el tiempo que vivamos juntos en este paraíso subterráneo.

—En el rincón de la derecha, á dos pasos, encontraréis el pan y el cántaro del agua; comed y bebed cuanto queráis, que en breve no tendré yo necesidad de alimento.

No se hizo Dalgetty de rogar; y habiendo encontrado á tientas las provisiones, hincó el diente en un pan de centeno mas duro que una peña, con tan buena gracia como solía hacerlo con los manjares mas exquisitos.

—Este pan, dijo sin perder bocado, no es á la verdad muy sabroso: sin embargo, no le tengo por peor que él que comimos en el famoso sitio de Werben, en donde el intrépido Gustavo frustró todos los esfuerzos del célebre Tilly, aquel héroe terrible; ante quien habían tenido que huir los dos reyes Fernando de Bohemia y Cristiano de Dinamarca: y aunque esta agua no sea de las mas limpidas, brindo á vuestra pronta libertad, camarada, sin olvidar la mia; y quisiera con todas veras que fuese vino del Rhin, ó á lo menos espumosa cerveza de Lubeck, para que el brindis fuese mas solemne.